

last picture show» («La última sesión de cine») se encontrarán ahora sorprendidos ante el siguiente título en la aún breve filmografía del autor: «What's up doc?» («¿Qué me pasa, doctor?») es una película opuesta absolutamente, en principio, a la obra anterior. En a qu é l l a, Bogdanovich construía un panorama sentimental sobre su generación, adolescente en los años cincuenta, que vivían en las salas oscuras los últimos grandes clásicos del «western» y en la vida sus primeras experiencias vitales. En su narración, Bogdanovich realizaba una especie de antología indirecta del género mientras, al mismo tiempo, dejaba explotar sus recuerdos, su afán crítico, su amargura... Testimonio político de su generación, autobiografía romántica de los que vieron sus mejores años marcados por las ilusiones mantenidas ante la pantalla de un cine, «The last picture show» era el inevitable y trágico adiós a toda una generación de cinéfilos y al cine que la alimentó.

Si su obra siguiente es, en principio, opuesta, se debe a que en esta ocasión Bogdanovich ha realizado una comedia delirante, disparatada, enloquecida, superdivertida... Pero coincide con la anterior en ser un homenaje profundo al género. «¿Qué me pasa, doctor?» es la antología más completa realizada nunca sobre la comedia americana (donde aparecen sintetizados el «touche» de Lubitsch, el de Capra, el de Hawks, el de Edwards, el de Curtiz, el de Cukor... Secuencias enteras que responden casi milimétricamente a otras de «La fiera de mi niña», «Casablanca», el cine de los Marx...). Lo curioso, lo apasionante, lo genial de Bogdanovich es que esto no le impide construir una película totalmente coherente, válida por sí misma; que se remite a otras obras clásicas del género sin destruir en nada su propia independencia. El homenaje apasionado y la creación propia se complementan de una manera tan perfecta que cualquiera de los dos puntos señalados pueden ser aislados para acercarse a la película.

Nos encontramos ante un director muy joven (treinta

y escasísimos años) que ha mamado el cine desde su más tierna infancia, que ha convivido con los maestros americanos aprendiendo de ellos su sentido más complejo y rico del cine. Bogdanovich rueda con la seguridad y alegría de un viejo clásico y con el distanciamiento y nostalgia de un joven maestro.

«¿Qué me pasa, doctor?» es como el punto final a un importante capítulo de la historia del cine. El mundo del enredo, de las tartas, de las locas carreras de coches, de la canción, del juego de palabras, del absurdo llevado a lo cotidiano adquiere en la película de Bogdanovich su más alta representación y, al mismo tiempo, construye su propio epítafio. Tras el trabajo de Bogdanovich, la comedia —de la brillante manera que hasta ahora se la ha entendido— es inconstruible. «¿Qué me pasa, doctor?» es su epílogo genial.

Película a ver absolutamente, incluso más de una vez, no ha sufrido en la versión española más que alguna corrección de diálogo, no motivado por cuestiones de censura, sino por enloquecimiento de los dobladores, que sobre la marcha han inventado sus propios «gags»; así, el toque celtibérico a algunos personajes no es correcto, pero la película de Bogdanovich puede más que todo eso, y supera cualquier intrusión impertinente.

Incluso permite que los espectadores españoles paguen la desorbitante cantidad de 83 pesetas (en el cine de estreno de Madrid) cuando este es un precio no autorizado más que para películas rodadas o exhibidas en 70 mm. No es este el caso de «¿Qué me pasa, doctor?». Sería lamentable que por un excesivo afán de lucro de los distribuidores y exhibidores la película no llegue a relajar convenientemente el estómago de los espectadores, relajamiento absolutamente necesario para poder divertirse convenientemente con Bogdanovich. Esperemos que las muy discutibles disposiciones sobre subida de precios tengan, al menos, una legal traducción en la práctica.

Mientras tanto, traten ustedes de ver la película an-

terior del importantísimo Bogdanovich. ■ DIEGO GALAN.



Ya tenemos aquí, casi a la puerta, el vendaval de las exposiciones. Para el día 14 anuncia la galería Sen su exposición de Máximo; para el día 15 anuncia Juana Mordó la apertura de su exposición con «Nueve pintores de Sevilla». La galería Iolas, que está haciendo obras y ampliando sus instalaciones, abrirá en octubre con una exposición de Chillida. De buena tinta sé que el Museo de Arte Moderno abrirá muy en breve una exposición del simbolismo pictórico francés... Y más aún, para finales de este mes, la galería Pelaires, de Palma de Mallorca, inaugurará una exposición de Calder. Por lo que se ve, no se presenta mal el panorama, al menos en sus comienzos. A mí me hubiera gustado dedicar el verano sin exposiciones a hablar de algunos contactos con los artistas de carne y hueso, no con sus obras. Empecé a hacerlo con nuestro Manolo Millares, pero... Luego, pocos días después me llegó Eduardo Chillida, que estuvo tres o cuatro días con nosotros. Los chicos de Chillida han tenido la gentileza de mandarme, ahora, algunas fotos que nos hicieron a Eduardo y a mí. Creo que vale la pena evocar aquellos días.

Eduardo Chillida, junto al Arlanza

Si le fuera posible, yo creo que Eduardo Chillida viajaría como el caracol, con la casa puesta. Por lo menos, viajaría con su familia: con su mujer y con sus hijos. Pero eso tiene muchas dificultades, pues la tribu de los Chillida es

bastante grande. Es bastante grande, porque son siete u ocho hijos, más el matrimonio, más los amigos de los hijos...

Normalmente, Eduardo Chillida viaja siempre con Pili, su mujer. La parte más joven de la familia continúa atada al trabajo y al estudio cotidiano en la casa matriz donostiarra. Pero ahora estábamos todos en vacaciones, por lo que gran parte de la tribu estaba acampada a siete kilómetros de nuestra casa, junto a lo que un día será taller campesino del escultor y apeadero de toda la familia.

A nuestra casa sólo venían a dormir Eduardo y Pili, mientras la parte joven de la familia permanecía en el campamento. Sin embargo, allá llegaba por la mañana la sección más joven de la juventud Chillida, a darle cuentas al padre de los encuentros del día: los fósiles. Por allí hay algunos. Eduardo y Luis Chillida llegaban por las mañanas con su cargamento geológico deslumbrando al padre con sus hallazgos, y allí, mientras Eduardo tomaba pausadamente su café, se les oía siempre una larga y concienzuda conversación, salpicada de palabras

con raras significaciones... «amonites», «trilobites»... Me da la impresión de que Eduardo-padre ha tenido que poner al día sus conocimientos en estas trascendentales cuestiones para poder atender convenientemente a sus hijos y, de paso, para aprender de ellos todo lo posible. Luego llegaban los mayores, Guioamar y María, con sus amigos...

Estas familias generosamente numerosas dejan entrever una salud física y mental verdaderamente envidiable. La primera cualidad es la serenidad de los padres. Como no hay tiempo para melindres y cuidados mórbidos, la relación se establece sobre la base de una gran libertad y confianza. No pasa nada. Y se produce, yo creo, un salto cualitativo desde cierta cantidad y desde ciertas condiciones. Una de las peculiaridades de esas familias de «pucheros grandes» es que no se advierte en ellas los tristes choques generacionales de otras. En la de Chillida, especialmente, lo que hay —y eso se traspasa de padres a hijos— es un gran respeto por la juventud, por la más extrema juventud (algo que es muy

